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• Un gran acierto del
Gobierno de Esteban; hay
actividades gratuitas que
disfrutan las niñas y niños
en armonía

En una convivencia familiar, donde
se promueven los valores, tradiciones
y cultura duranguense, cientos de
familias disfrutan de la Feria Navideña
2023, que recientemente inauguró el
Gobierno de Esteban en la que, locales
y visitantes participan en las
tradicionales posadas, además de los
coros de villancicos, piñatas y la pista
de patinaje sobre hielo.  

Sobre dichos atractivos, la señora
Margarita Ciriano y su esposo Miguel
Ortega Morán, mencionaron que este
es un evento que no se había visto
antes como en otros gobiernos; una
convivencia navideña donde se puede
disfrutar en un espacio amplio con
tranquilidad.

“Muy buena idea por parte de
gobierno hacer estos eventos para las

familias”, expresaron, al deleitar los
ponches que se repartieron a todos los
asistentes. 

Así como ellos, Gisela, Enrique y su
pequeña hija Isabela, manifestaron lo
contenta que estuvo su niña con todas
las sorpresas de esta feria; “no
esperábamos algo tan padre, es una
diversión muy muy propia de la
temporada, si nos gustó mucho la

verdad”.  
De igual manera, Sergio Moreno dijo

que es un logro más del Gobernador,
sobre todo que los niños se diviertan
de manera gratuita; a lo que
complementó Elizabeth Salinas lo
gratificante que es ver a tantos niños
contentos y que cuenten con esta
oportunidad, de un lugar tan bonito y
con atractivos gratuitos para todos.

Feria Navideña fomenta la convivencia familiar
y promueve las tradiciones: duranguenses



MIÉRCOLES 20 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 3

Espacios dignos y seguros para
las familias duranguenses
• Fueron puestos a
disposición del Gobierno
Municipal para que se
encargue de su
mantenimiento.

“Estamos reconstruyendo el
Durango que nos merecemos, aquí
está un compromiso más cumplido”,
aseguró el gobernador Esteban
Villegas al entregar simultáneamente
la reconstrucción, rescate y
dignificación de espacios públicos de
la capital, que durante años
permanecieron en el olvido y que
ahora regresan totalmente renovamos
e iluminados para que los
duranguenses disfruten de ellos de
manera digna y segura.

“La Plaza Hito es una insignia
importante para nuestra ciudad y
pueden venir todos, es de todos”, dijo
al encender junto al presidente
municipal, Toño Ochoa, la titular de la
SECOPE, Ana Rosa Hernández y la
diputada federal, Gina Campuzano,
nuevamente la iluminación de esta
plaza monumental.

A la par, Villegas Villarreal entregó a
las y los duranguenses, la
reconstrucción del Corredor Analco, la
emblemática fuente de El Pueblito; el
Corredor Constitución, el Puente de
Analco y el Puente de la Familia; la
rehabilitación de la Fuente Domingo
Arrieta, la fuente Dolores del Río, la
Fuente de Las Alamedas, así como el
Puente Baluartito, obras que
representaron una inversión total de
50 millones de pesos.

En este sentido, el Mandatario
Estatal, hizo un llamado a la
ciudadanía para que colaboren en el
cuidado de estos espacios y resaltó que
habrá sanciones fuertes para quienes
los destruyan; “vamos a estar muy
pendientes del vandalismo, mejor hay
que cuidarlos, son nuestros, que sean
lugares para que nuestros niños y

adultos puedan disfrutar”. 
Allí resaltó el  trabajo coordinado

entre los Gobiernos Estatal y
Municipal, para seguir teniendo una
ciudad limpia, segura y ordenada.

“Gobernador, gracias por ser amigo
de Durango y apoyarnos en todo,
usted está poniendo la muestra para
que todos los duranguenses nos
reunamos”, expresó el alcalde
capitalino, Toño Ochoa, al reconocer
que el trabajo en equipo se traduce en
un Gobierno de resultados, por ello,
reiteró su compromiso para seguir

avanzando de la mano para beneficio
de los duranguenses.  

María del Rosario Reyes Vargas,
vecina del lugar, dijo que como
duranguense, se siente orgullosa de
tener estos atractivos turísticos;
“felicito al Gobernador y al Presidente
Municipal porque están trabajando
por el bien de nuestro estado, que
todos vengamos aquí a tomarnos fotos
y pasar un rato alegre con la familia,
que los visitantes vengan contentos
porque Durango está cambiando”,
concluyó.
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-
Como medida preventiva para evitar

accidentes y tragedias, la presidenta de
Canirac Durango, Adriana Porras
Zubiría, ha presentado la iniciativa
"Entrega tus llaves", una acción que,
según señaló, puede incluso salvar
vidas.

"En esta época festiva, es crucial
priorizar la seguridad y la salud. Si te
encuentras con amigos y has
consumido alcohol, la idea es entregar
las llaves del vehículo a alguien que no
haya bebido, siguiendo este protocolo.
En nuestros restaurantes, nos
preocupamos por esto."

Porras Zubiría resaltó la diferencia
entre un bar y un restaurante,
enfatizando que se cuida
especialmente que los comensales no
conduzcan bajo los efectos del alcohol.
La iniciativa busca que las personas
entreguen las llaves para resguardarlas
y soliciten medios de transporte
seguros para regresar a su destino.

Esta acción se realiza con el debido
respeto y consideración por la
privacidad de las personas, con el
objetivo primordial de garantizar la
seguridad de los clientes durante esta
temporada, especialmente tras un
aumento del 25% en los accidentes en
comparación con el año pasado en la
capital.

Canirac promueve apoyo durante
esta temporada con la iniciativa
"Entrega tus llaves”
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•        Se tendrán estrategias
para eficientizar los recursos
económicos

El Congreso de Estado aprobó un
presupuesto estratégico y con alto
sentido social para el gobierno del
Estado, el cual atenderá las principales
necesidades de la gente y dará mejores
resultados, informó el diputado
Alejandro Mojica Narváez.

El coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN,   precisó que no
habrá dispersión de recursos
económicos, ya que algunos se
concentrarán en estrategias únicas
para eficientizarlos y dar mejores
resultados, como es el caso del tema de
salud mental.

De esta manera, destacó los recursos
destinados para el campo, con los

cuales se podrán atender el tema de la
sequía que tendrá sus efectos en el
2024, así como  el hecho que se vaya a
poner en marcha la “Tarjeta Madre”,
en beneficio de las mamás
trabajadoras y jefas de familia.

Al abordar el tema de salud,  Mojica
Narvaez subrayó la importancia de las
brigadas que se llevan a cabo en todo
el Estado, por lo que la atención llegará
a las comunidades más alejadas. .

Para que Durango siga siendo una de
las entidades más seguras del país,
comentó que se tendrán más recursos
para más equipamiento y capacitación
de las corporaciones policiacas.

Finalmente, expresó  que se le
seguirá fortaleciendo la modernización
de la educación con las aulas digitales
con nuevas formas de enseñanza a
favor de las niñas, niños y
adolescentes.

Presupuesto 2024, atenderá
necesidades de la gente: Mojica
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

Los bastones empleados por los
agentes de vialidad en los operativos
antialcohol no resuelven ni
representan una multa directa, según
afirmó Manuel de la Peña, regidor por
el PAN. Mencionó que se han realizado
pruebas utilizando enjuague bucal y
perfumes, los cuales podrían generar
cierta presencia de alcohol al soplar.

"El bastón es simplemente un
instrumento para detectar algo de
alcohol en el aliento, similar a la
antigua técnica de soplar ante el
oficial. No resuelve ni implica una
multa directa; a partir de ahí se lleva a
cabo un procedimiento más riguroso,
en línea con una normativa oficial,
para determinar si es un resultado
positivo o negativo".

Agregó que, en las pruebas

realizadas, enjuagues bucales y
perfumes han mostrado cierta
presencia de alcohol al soplar:

"Sin embargo, el bastón en sí no
implica una multa, eso lo sabemos
todos. Podrían hacerte pasar por la
prueba antialcohol, pero eso no
significa que sea una multa. El bastón
podría dar positivo, pero no el
instrumento oficial para detectar la
presencia de alcohol. Es una medida
preventiva, incluso por cuestiones de
higiene para los agentes. Antes, todos
soplaban y si habían consumido
cebolla o ajo, podía afectar. Esto
también se trata de higiene, y surgió a
raíz del Covid", expresó.

Los bastones se emplean para
detectar a conductores bajo los efectos
del alcohol durante los operativos
antialcohol. En caso de que el
dispositivo muestre el color rojo, se
realiza una segunda prueba con la

presencia de un médico que acompaña
al operativo.

Bastones antialcohol: no son solución
ni equivalen a multa directa
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Aumento del 25% en
accidentes automovilísticos
en comparación con el año
pasado

Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-
Los accidentes automovilísticos han

experimentado un incremento del 25%
con respecto al año anterior, según
afirmó la regidora del PAN, Gabriela
Vázquez Chacón. A pesar de destacar el
trabajo de seguridad pública, hizo un
llamado a la ciudadanía para conducir
con precaución y responsabilidad.

"Los operativos están activos; no se
impondrán multas el 24 ni el 31 de
diciembre. En caso de detectar consumo
de alcohol, se permitirá que un familiar
lo retire. Sin embargo, es crucial llamar
la atención de los ciudadanos sobre el
aumento del 25% en los accidentes
automovilísticos desde diciembre
pasado. Es importante instar,
especialmente a los padres, a no facilitar
el vehículo a sus hijos si tienen
conocimiento de que van a asistir a una
celebración donde se consumirá alcohol.
Esto no solo pone en riesgo sus vidas,
sino también la de los demás".

La regidora señaló la continuidad de los
operativos y reconoció las críticas
recibidas por estas medidas. "Valoro el
trabajo realizado por seguridad pública
y exhorto a que continúen, pero es
igualmente importante que los
ciudadanos sean conscientes al volante",
concluyó.

Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-
La regidora por el PAN, Malena González,

explicó que la decisión de negar permisos
a los comerciantes para exhibir sus
productos en las calles del centro histórico
tuvo como objetivo mantener la limpieza y
la accesibilidad en la zona. Invitó a los
duranguenses a visitar la Villa Navideña en
la Feria para adquirir productos de los
comerciantes instalados allí.

"La autorización de sacar productos a las
calles es una tarea de los inspectores
municipales. Desde la Comisión de

Actividades Económicas, se decidió no
otorgar estos permisos con la intención de
mantener limpio el centro histórico.
Durante estas fechas, muchas personas
acuden a hacer sus compras navideñas y,
francamente, se vuelve imposible transitar
por estas calles, convirtiendo el centro de
la ciudad en un lugar casi intransitable".

Se especificó que los comerciantes del ex
cuartel, de la calle Patoni y del mercado
Gómez Palacio fueron aquellos a los que no
se les concedió el permiso. Además, instó a
los ciudadanos a asistir a la Feria Navideña
en las instalaciones de la Fenadu, donde se

encuentran numerosos vendedores
ofreciendo productos atractivos a precios
accesibles:

"Quiero aprovechar para invitar a toda la
ciudadanía a asistir a la feria navideña. Allí,
muchos vendedores ofrecen una amplia
gama de productos a precios muy
convenientes para los regalos navideños. Es
una oportunidad para disfrutar en familia
de lo que se ofrece; la entrada es gratuita y
hay atracciones como la pista de hielo.
Además, se están llevando a cabo las
tradicionales posadas, manteniendo así
nuestras arraigadas tradiciones", concluyó.

Negar permisos a comerciantes en el centro
histórico busca mantener la limpieza y accesibilidad
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En paz y tranquilidad la gran familia duranguense
con más equipo táctico: Toño Ochoa
•       Fortalecen estrategia
con más y mejor equipo

La paz y tranquilidad que
caracterizan a la capital duranguense,
la han colocado a nivel nacional como
una de las más tranquilas, esto ha sido
posible con el equipo táctico “perrón”
entregado por Toño Ochoa y utilizado
por primera vez en el municipio.  

En esta bendita tierra la palabra se
honra y los acuerdos se cumplen,
expresó, al recordar que en 2022
cuando realizaba su campaña
electoral, aseguró que impulsaría la
tecnología e inteligencia en la
corporación municipal, y en el último
año se ha enfocado en ello. 

Así se dan resultados a la ciudadanía,
ampliando el alcance preventivo, con
dos torres de videovigilancia,
vehículos todo terreno y equipo
táctico, además se ha apoyado a las y
los buenos elementos mejorando sus
condiciones laborales.

De hecho, todas las romerías y
conciertos masivos realizados han
resultado con saldo blanco con ayuda
de este equipamiento perrón, explicó
que con las torres se supervisa desde
un punto elevado y sus cámaras
ayudan a inhibir los delitos.
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• Siguen mejorando el
equipo para el personal que
mantiene limpio a Durango

La estrategia de Toño Ochoa para
mejorar el área de Servicios Públicos
en el municipio, posicionó a Durango
como una de las mejores ciudades por
su limpieza y orden, por lo tanto, a él
como uno de los alcaldes más
destacados del país. 

De acuerdo con la encuestadora
Rubrum, que se basa en la opinión de
la ciudadanía, se colocó en el sexto
sitio de 31 capitales evaluadas al
obtener 6.23 puntos en el indicador de
Servicios Públicos, por lo que ha sido
uno de los mejores en todo el año.

Un comportamiento que mejorará
aún más, ya que recordó, estará
entregando equipamiento nuevo al
personal de dicha área, como “los
perroncitos”, nuevos carritos de
barrido manual que son más ligeros. 

Además, recordó que se ha
intensificado el cuidado de todas las
áreas verdes, parques, jardines,
camellones y plazas, así como el
servicio de recolección de basura, por
un Durango más limpio, verde y
ordenado, como es ya identificado en
todo el país.

Destaca Durango como una de
las ciudades más verdes, limpias
y ordenadas de todo México



•     Incrementan hasta 3 mil
becas gracias a gestión de
recurso extraordinario

Con la integración de mil becas para
atender la vulnerabilidad, Toño Ochoa
entregó más de 5 millones de pesos en
becas a 3 mil duranguenses para
seguir construyendo historias de éxito
en lo académico, cultural y deportivo.

"Ustedes son nuestro aliento,
inspiración, nuestra razón de ser para
estar al frente de la gran familia", dijo
al proporcionar los apoyos con los que
“nos ayudan a construir nuestro
futuro", dijo Jimena Bernal, con gran
desempeño en arte y cultura. 

Es la primera vez que se cuenta con
becas de vulnerabilidad, ya que Toño
Ochoa gestionó un millón de pesos
extraordinarios, para mil beneficiarios,
destacó por su parte el director del
Instituto de Desarrollo Humano y
Valores, Giovanni Rosso. 

Los apoyos que van desde mil 500 a
3 mil pesos, traerán más desarrollo
para Durango, festejaron también
Gabriela Hernández, diputada local, y

Francisco Ibarra, subsecretario de
Educación Media Superior y Superior
del Estado.

Respecto a las becas que no fueron
recogidas en el momento, se informó

que serán entregadas a partir de este
20 de diciembre y hasta el 28, de 10:00
a 14:00 horas, excepto el lunes 25 de
diciembre, en el Instituto, ubicado en
Avenida 20 de Noviembre #905.
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Más historias de éxito y de
sueños alcanzados: Toño Ochoa
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-
La dirección de vialidad, como

medida preventiva, implementará
módulos en puntos estratégicos de la
ciudad, según Marisela Escobedo
Rentería, jefa del Departamento de
Educación Vial. Escobedo señaló que el
uso del celular mientras se conduce, e
incluso al caminar, contribuye
significativamente a los constantes
accidentes en la localidad. Estos
módulos estarán ubicados en avenidas
principales, bulevares y puntos
estratégicos como la Plaza de Armas y
Paseo Durango.

"Nuestra intención es crear
conciencia. En esta etapa, nos
enfocaremos en interactuar con las
personas que transiten por el centro,
aprovechando el flujo peatonal y
vehicular de esta área para

concientizar a los conductores sobre el
reglamento de tránsito".

Escobedo mencionó que uno de los
principales motivos de los accidentes
actuales es el uso del celular, tanto al
manejar como al caminar:

"Actualmente, el uso del celular es
una de las principales causas. Incluso
para los peatones, pues les
recomendamos no cruzar las calles de
manera inmediata y, sobre todo, no

usar dispositivos al hacerlo, ya que
vemos que muchos lo hacen. Esto no
conlleva sanciones directas, pero sí
buscamos crear conciencia".

Finalmente, resaltó que el uso del
celular es un factor relevante en los
accidentes y que se lleva a cabo una
campaña de concientización, además
de distribuir folletos que muestran las
consecuencias de utilizar el teléfono en
situaciones de tránsito.

El uso del celular, tanto al manejar como al caminar, aumenta los accidentes en la ciudad

Por Johan Unzueta - Zero  
DURANGO, DGO.
Con la llegada del Año Nuevo, la

atmósfera se llena de celebración y
despedida. Sin embargo,
lamentablemente, una práctica
peligrosa acecha la seguridad de
muchos: disparar al aire para festejar.
Esta costumbre puede tener
consecuencias graves y las estadísticas
respaldan la necesidad de abandonar
esta práctica peligrosa.

En México, la tradición de disparar al
cielo durante la celebración de Año
Nuevo ha resultado en un número
significativo de tragedias. Las
estadísticas muestran que cada año,
un número considerable de personas
resultan heridas o incluso pierden la
vida debido a balas perdidas
provenientes de estos disparos. Según
informes de autoridades y
organizaciones de salud, se estima que
decenas de personas resultan
afectadas por esta peligrosa
costumbre.

Los proyectiles disparados al aire
pueden alcanzar alturas sorprendentes
antes de caer nuevamente a tierra a
velocidades letales. Incluso una
pequeña bala puede causar daños
severos o ser mortal si impacta a una

persona. Además, estas balas pueden
atravesar techos y vehículos,
representando un peligro
indiscriminado para quienes
simplemente están disfrutando de la
celebración.

Además de los riesgos para la vida
humana, los disparos al aire
representan una amenaza para la
propiedad y la seguridad pública.
Vehículos, hogares y otras propiedades
pueden resultar dañados, y el temor
generalizado a la violencia innecesaria
afecta negativamente la calidad de
vida en comunidades enteras.

Con el fin de evitar más tragedias,
autoridades y organizaciones de
seguridad hacen un llamado urgente a
la conciencia ciudadana. La tradición

de disparar al aire debe ser
abandonada en favor de prácticas más
seguras y respetuosas para celebrar la
llegada del nuevo año.

Al dejar atrás esta práctica peligrosa,
podemos asegurar un Año Nuevo lleno
de alegría y celebración sin poner en
riesgo la vida y la seguridad de
nuestras comunidades. En el espíritu
de un comienzo seguro y positivo,
recordemos que la verdadera
festividad radica en cuidar y proteger
a nuestros seres queridos y vecinos.

Además, cabe destacar que esta
práctica no solo afecta a la sociedad,
sino también a los caninos en materia
de salud. Genera estrés y temor en
ellos, y a largo plazo, puede dejar
traumas.

El peligro de disparar al cielo en Año Nuevo
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Descubre los Lugares Históricos de Durango
Por Johan Unzueta – Zero  
DURANGO, DGO

En estas vacaciones, además de
visitar a tus familiares para las
festividades navideñas, ¿por qué no
aprovechar para explorar algunos de
los lugares icónicos del Estado de
Durango? Incluso, si vives en la región
pero aún no has tenido la oportunidad
de visitar estos sitios, este es el
momento perfecto para hacerlo.

Durango se distingue por su belleza
natural, con paisajes que abarcan
sierras, bosques y ríos. Su economía se
sustenta en la minería, la agricultura
y la ganadería. Entre sus atractivos, se
destacan lugares históricos y
culturales como la Catedral Basílica
Menor y el Museo Francisco Villa.
Además, los diferentes municipios de
Durango ofrecen tradicionales fiestas
con una amplia variedad de
espectáculos para disfrutar en familia.

Si eres un apasionado de la
antigüedad y la historia, aquí te
presentamos algunos lugares que
podrían interesarte visitar:

**Nombre de Dios:** Este municipio,
también conocido como Villa de los
Cuatro Templos, tiene una antigüedad
notable. Sus primeros asentamientos
datan del año 1562, mucho antes de la
fundación de Durango. Aunque no se
trata exclusivamente de un sitio
arqueológico, este magnífico pueblo
alberga lugares históricos como la
iglesia principal, la parroquia de
Nuestra Señora de los Remedios, que
data del siglo XVII y representa un
gran vestigio colonial en la historia de
Durango.

**Zona del Silencio:** En los años 70,
un misil lanzado desde una base
militar estadounidense con destino al
polígono de WSMR perdió el control y
cayó en esta zona ubicada en el Bolsón
de Mapimí, entre los estados de
Chihuahua, Coahuila y Durango. El
cohete transportaba contenedores con
cobalto 57. La denominación del área
proviene de un mito generado desde
entonces, que menciona la
interrupción de señales electrónicas y
fenómenos extraños. ¿Por qué no
animarse a visitar este curioso lugar
lleno de historia?

**Museo de Arte Sacro:**

Independientemente de las creencias
personales, este museo puede resultar
interesante para cualquier persona. En
su interior alberga figuras santas,
pinturas, libros y permite apreciar la
arquitectura, ya que se encuentra
dentro de la Catedral en la capital del
estado de Durango. La Catedral, que
toma referencia de la que se ubica en
la Ciudad de México, fue el modelo
para su construcción. El museo consta
de 8 salas donde todo lo expuesto data
del siglo XVII, incluyendo los órganos
monumentales de la catedral.

**Pueblo Fantasma Topia:**
Abandonado en el siglo XX, Topia es un
antiguo pueblo minero cuyas ruinas y
estructuras abandonadas crean una
atmósfera única. Algunos visitantes
han relatado experiencias inquietantes
relacionadas con este lugar. Durante su
auge, esta área experimentó un
importante desarrollo económico en la
extracción de minerales. La decadencia
de estos lugares puede resultar

atractiva tanto para los interesados en
la historia como para aquellos en
búsqueda de experiencias más
místicas. ¡Atrévete a explorar sin
temor, seguramente te encantará!

**Puente de Ojuela:** Situado en la
Reserva de la Biosfera Mapimí, el
Puente de Ojuela es un antiguo puente
colgante que conecta con el
mencionado pueblo abandonado. La
historia y la soledad del lugar pueden
evocar una sensación de misterio. Este
puente facilitaba el transporte entre
colinas para las labores que se
realizaban, y hoy en día es un punto
turístico imperdible.

Es importante recordar que la
percepción de lo misterioso puede
variar según las experiencias
individuales y las creencias culturales.
Al visitar estos sitios, es fundamental
respetar las propiedades privadas y
seguir las regulaciones locales para
garantizar una visita segura y
responsable.
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Por Johan Unzueta - Zero
DURANGO, DGO.
Durante la temporada navideña, la

alegría y las festividades colman el
ambiente, pero para nuestras queridas
mascotas, especialmente perros y
gatos, puede convertirse en una
experiencia aterradora debido al uso
de fuegos pirotécnicos. Aunque los
fuegos artificiales son parte de la
tradición festiva, es crucial considerar
el impacto negativo que tienen en la
salud y el bienestar de nuestros fieles
amigos.

Es sumamente importante entender
cómo estas detonaciones pueden
afectarlos, ya que no solo se trata del
susto que les ocasiona escucharlos,
sino que pueden sufrir afectaciones en
su salud. Aquí te proporcionamos
algunos datos que pueden serte útiles.

Estrés y Ansiedad:
Las explosiones y destellos

repentinos de los fuegos pirotécnicos
pueden generar un nivel significativo
de estrés y ansiedad en las mascotas.
Debido a su aguda audición, los
animales experimentan un miedo
extremo y angustia durante los
espectáculos pirotécnicos, lo que
puede llevar a comportamientos
indeseados y, en casos extremos, poner
en peligro su seguridad.

Riesgos de Salud:
El ruido repentino y fuerte de los

fuegos artificiales puede causar efectos
físicos en las mascotas, como
taquicardia, temblores y pérdida de
apetito. Además, algunos animales
pueden intentar escapar del ruido,
aumentando el riesgo de accidentes y
pérdida.

Impacto Duradero:
Las experiencias negativas asociadas

con los fuegos pirotécnicos pueden
dejar una marca duradera en la
psicología de las mascotas. Incluso

después de la temporada navideña, los
animales pueden desarrollar fobias a
los ruidos fuertes, afectando su calidad
de vida a largo plazo.

Considerar alternativas más seguras
y amigables con las mascotas puede
preservar el espíritu navideño sin
causar malestar a los animales.
Opciones como luces decorativas,
música suave o eventos sin pirotecnia
pueden ofrecer un ambiente festivo sin
comprometer el bienestar de nuestras
mascotas.

En esta temporada navideña,
recordemos que la compasión y la

responsabilidad van de la mano con la
celebración. Optar por una Navidad sin
fuegos pirotécnicos no solo protegerá
a nuestras mascotas, sino que también
contribuirá a la construcción de
comunidades más conscientes y
respetuosas.

Asimismo, si no tienes mascotas, te
instamos a contribuir como buen
vecino, ya que los fuegos pirotécnicos
pueden afectar a las mascotas de los
demás e incluso a los perros que viven
en situación de calle, quienes
experimentan un gran terror, además
de padecer frío por las noches.

“Navidad segura para
todos; Amigos Leales”
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Tres investigadores de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED)
han publicado un artículo científico
sobre la factibilidad de utilizar polvo
de mármol de desecho como material
base para la fabricación de ladrillos no
estructurales en la reconocida “Revista
Internacional de Contaminación
Ambiental” con ISSN-p: 0188-4999. Los
autores son Julio Roberto Betancourt
Chávez, Juan Rentería Soto y María
Azucena González Lozano.

La Revista Internacional de
Contaminación Ambiental se publica
bajo el modelo de publicación
continua y es editada por la
Universidad Nacional Autónoma de
México, la Universidad Autónoma de
Tlaxcala, la Universidad Veracruzana y
la Universidad Autónoma de
Occidente, a través de la Sección
Editorial del Instituto de Ciencias de la
Atmósfera y Cambio Climático de la
Universidad Nacional Autónoma de

México.
Julio Roberto Betancourt Chávez,

académico-investigador perteneciente
a la Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura (FICA), campus Gómez
Palacio, de la UJED y autor principal de
la obra “Ladrillos a base de desechos
de mármol, una propuesta
sustentable”, mencionó que este
proyecto de investigación llevó más de
dos años sometido a procesos de
revisión y trabajo conjunto para lograr
su publicación.

Esta investigación es relevante al
buscar la reutilización de residuos
industriales, específicamente desechos
de mármol, para la producción de
ladrillos. La propuesta consiste en la
fabricación de ladrillos con mezclas de
polvo de mármol, cemento Portland,
arena y agua. Estos ladrillos pueden
utilizarse como no estructurales,
cumpliendo con los parámetros de
referencia marcados en las normas

mexicanas.
Betancourt Chávez destacó la

importancia de buscar nuevas
alternativas para el uso de mármol de
desecho en la Comarca Lagunera, una
de las principales zonas productoras
de mármol en México. La investigación
busca contribuir a la reducción de
contaminantes industriales y generar
un impacto positivo en el medio
ambiente.

Cabe resaltar la participación de los
académicos Juan Rentería Soto
(Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura - campus Gómez Palacio)
y María Azucena González Lozano
(Facultad de Ciencias Químicas –
campus Durango), quienes
colaboraron en este proyecto
interdisciplinario. La revista donde se
publicó este trabajo se destaca por
aceptar trabajos originales y de
revisión sobre diversos aspectos de la
contaminación ambiental.

Investigadores de la UJED publican artículo científico en revista internacional

En el auditorio de la Escuela
Preparatoria Diurna de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (EPD-
UJED) se llevó a cabo una emotiva
ceremonia para agradecer al personal
jubilado en este año, tanto académicos
como administrativos de esta
destacada unidad académica. Los
homenajeados, que dedicaron toda
una vida al servicio de la docencia y la
administración, fueron reconocidos
por su invaluable contribución.

Rafael Reyes Tirado, tesorero de la
UJED, en representación del rector
Rubén Solís Ríos expresó su
agradecimiento y alegría al personal
que concluye esta etapa. “¿Quién es el
mejor maestro? No se trata de quién
da mejor la clase, sino del que logra
inspirar a los alumnos”, destacó tras
resaltar la responsabilidad que tiene la
Universidad con la sociedad para
desarrollar competencias académicas
y habilidades blandas en los alumnos,
esenciales para su formación integral.

“Hay que recordar que la UJED no
sólo forma profesionistas; forma

personas”, expresó como preámbulo a
la felicitación a los maestros y
administrativos que alcanzaron el
beneficio de la jubilación, a quienes
deseó mucho éxito.

El director de la EPD, Javier
Rodríguez Juárez, mencionó que "…
en este aniversario 63 del edificio
quiero destacar que tenemos 167 años
de historia, somos pioneros e iconos de
la UJED y de la sociedad duranguense.
Quiero felicitar a los homenajeados,
hoy estoy frente a ustedes para
brindarles un noble reconocimiento
por guiar a los jóvenes dentro de las
aulas. Hoy se jubilan y es la
oportunidad de experimentar nuevos
retos. Ustedes son pilar de nuestra
institución, dejan una huella en
nuestra escuela, y en este momento de
despedida no podemos dejar de
recordar su legado. No nos despedimos
de ustedes, siempre serán parte de la
historia de esta escuela. A nombre de
toda la comunidad educativa quiero
decir que les deseamos salud y mucho
éxito en esta nueva etapa", pronunció.

Francisco Javier Solís Estupiñán,
catedrático jubilado, en representación
de sus compañeros compartió su
experiencia de 42 años en la
institución. Agradeció a la Universidad
por la confianza depositada en ellos y
expresó su gratitud. También destacó
la contribución de todos los jubilados
a la Prepa Diurna.

Los maestros jubilados de este año
2023 son el Dr. Francisco Javier Solís
Estupiñán, con 41 años de servicio;
M.E. Norma Lilia Pérez del Campo, con
42 años; M.E. María Elena Barraza
Coronel, con 31 años, y la
administrativa María Luisa Corral
Palomares, con 29 años. 

EPD-UJED reconoció a maestros
y administrativos jubilados
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En el auditorio de la Facultad de
Trabajo Social, el comité del Sindicato
de Trabajadores Académicos de la
UJED, liderado por Verónica Wendoly
Bracho Marrufo, convocó a docentes
universitarios y al público en general
para asistir a la conferencia titulada
"Bienestar Laboral", impartida por
Delia Arrieta Díaz.

Durante la conferencia, la ponente
destacó la importancia de la
percepción del bienestar, respaldada
por estadísticas del Índice Global de
Felicidad actualizado para este año, así
como los Indicadores de Bienestar
autorreportado de la población del
INEGI. Arrieta Díaz explicó que la

percepción del bienestar y la felicidad
está relacionada con el dinero, que se
obtiene a través del trabajo, en este
caso, la docencia. A pesar de los
beneficios, señaló que en ocasiones las
horas de trabajo pueden superar lo
saludable, generando desafíos para el
bienestar.

La ponente buscó crear conciencia
sobre cómo la percepción del
momento presente puede influir en el
entorno, modificando la respuesta a
las responsabilidades laborales.
Destacó que la calidad de vida laboral
está conectada con la calidad de vida
familiar y personal, y que las
emociones pueden manifestarse en
diversas enfermedades, como estrés,

ansiedad, angustia, ataques de pánico,
síndromes obsesivos, frustración,
desmotivación y compulsión, todo
derivado de una mala gestión
emocional y un desgaste laboral.

Arrieta Díaz subrayó la importancia
de tener bienestar emocional, físico,
social y financiero para modificar las
manifestaciones causadas por el
desgaste laboral. Hizo hincapié en que
varios trastornos mentales, como
trastornos de pánico y depresión, se
han presentado debido a este
desgaste, y destacó que sólo un
pequeño porcentaje recibe la atención
adecuada, ya que muchas empresas no
brindan el seguimiento necesario para
el bienestar de los empleados.

“Bienestar laboral”, conferencia dirigida a docentes universitarios

Alumnos del Programa Institucional
de Doctorado en Ciencias
Agropecuarias y Forestales (PIDCAF) de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) llevarán a cabo
estancias de investigación en España,
Alemania y Brasil, según lo anunció el
coordinador del programa, Pablito
Marcelo López Serrano.

En el próximo semestre, cuatro
estudiantes del quinto semestre del
programa de doctorado participarán
en estancias de movilidad
internacional. Dos de ellos se dirigirán
a España, uno a Alemania y otro a
Brasil. Estas movilidades son parte de
los requisitos para mantener el nivel
de excelencia del programa, y se han
realizado esfuerzos significativos para
respaldar y facilitar estas experiencias
en el extranjero, comentó.

López Serrano destacó que el
programa ha brindado apoyo a los
estudiantes para realizar estas
estancias de movilidad, y el Consejo de
Ciencia y Tecnología del estado ha sido
un respaldo importante al
proporcionar recursos para la
movilidad de los estudiantes. Además,
se ha planteado el reto de crear un
fondo propio para el apoyo, en línea
con las nuevas políticas.

La iniciativa de proporcionar
movilidades internacionales tiene

como objetivo que los estudiantes
obtengan una visión diferente de la
creación de tecnología y conocimiento
en otras universidades y entornos.
Esto enriquece su experiencia y les
permite ampliar su horizonte
académico al interactuar con otros
profesionales y entornos de
investigación, destacó.

López Serrano resaltó que estas
estancias cumplen con otro aspecto
crucial, ya que los estudiantes
necesitan un codirector de tesis
externo a la institución. Esto
promueve la vinculación de los jóvenes
con otras instancias y fomenta la
colaboración en el ámbito académico
a nivel internacional.

Alumnos del doctorado en Ciencias Agropecuarias y
Forestales UJED harán estancias internacionales
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Por: Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

El próximo miércoles 20 de
diciembre, el Teatro Ricardo Castro
será el escenario del tan anhelado
concierto navideño "Nació siendo el
Rey". El evento contará con dos
funciones, a las 18:00 y 20:00 horas,
presentando a más de 50 músicos en
escena, un coro monumental de más
de 100 cantantes y un programa que
incluirá tanto cánticos tradicionales
como nuevos.

"Estamos ansiosos por el miércoles
20 de diciembre y la llegada de este
gran concierto navideño. Contaremos
con la participación de una orquesta,
solistas y coros; será un evento
maravilloso. En lo personal, soy de
Chihuahua y desde el 2005 hemos
llevado a cabo conciertos navideños,
sumando a personas de diversas
ciudades y estados de la república,
músicos profesionales y amateurs,
siempre con el objetivo de compartir
un mensaje de amor y esperanza para
la ciudad", expresó Isaac David Nájera,
Director de Adorarte Sinfónico, en una
entrevista para la promoción del

evento.
En la presentación estuvieron

presentes Francisco Arroyo Cháirez,
Productor Musical, Saylí Triana
Sánchez, Directora del Coro Misión
Esperanza Durango, Mayra Marrufo
Sada, Directora y Representante Legal
de CASA, y Andrea López, Productora
Ejecutiva.

Este ensamble musical, conformado
por una orquesta y banda de jazz, está
integrado por músicos de Durango,
Mazatlán, Ciudad de México, Torreón,

Zacatecas, Chihuahua y Culiacán. Esto
garantiza un espectáculo de alta
calidad que vale la pena disfrutar,
ofreciendo música que anticipa la
llegada de la Navidad.

El costo del boleto es de $150 pesos
y se pueden adquirir para ambas
funciones en "La Mina Café", ubicado
en Bruno Martínez 253, zona centro,
así como en las taquillas del Teatro
Ricardo Castro. Una parte de lo
recaudado en este concierto será
destinada al centro de ayuda C.A.S.A.

Presentan "Nació siendo el Rey": El esperado
concierto navideño en el Teatro Ricardo Castro
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Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.-

El Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y Valores (IMDHV)
llevó a cabo recorridos nocturnos en el
área principal del Panteón de Oriente,
que alberga una amplia colección de
monumentos funerarios de diferentes
tipologías artísticas e históricas,
resguardados en el Museo de Arte
Funerario “Benigno Montoya”.

Estos "Recorridos al Crepúsculo en la
Mansión del Reposo" se ofrecen de
manera gratuita y durante la visita, los
participantes pudieron apreciar
diversas morfologías angelicales,
incluyendo serafines, ángeles
guardianes, figuras apocalípticas y
otras esculturas que forman parte del
patrimonio cultural del lugar.

Asimismo, durante estos recorridos
se narraron algunos hechos
misteriosos que han sido registrados
en el Panteón de Oriente,
convirtiéndose con el tiempo en
leyendas. La Dirección Municipal de

Arte y Cultura extiende la invitación a
los habitantes de Durango a formar
parte de estas actividades, así como
otras que el Instituto para el Desarrollo

Humano del Gobierno Municipal, a
través de la Dirección de Arte y
Cultura, tiene preparadas para la
comunidad.

Recorridos Nocturnos por el Panteón
de Oriente realizados por IMDHV
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ESET, compañía de seguridad
informática, invita a todos a visitar la
recién inaugurada exposición
fotográfica sobre su ciudad sede.
Conoce más de Bratislava y Eslovaquia
en la colección montada por la
embajada de Eslovaquia en México

Ciudad de México, México – ESET,
compañía líder en detección proactiva
de amenazas, en alianza con la
embajada de Eslovaquia y el Gobierno
de la Ciudad de México, invita al
público a visitar la exposición
fotográfica ‘Esto es Eslovaquia’,
instalada en Paseo de la Reforma, en la
capital mexicana, entre la Glorieta de
la Palma y el cruce con Insurgentes.

En una ceremonia, en la que
autoridades de la Embajada de
Eslovaquia y figuras del Gobierno de la
Ciudad de México realizaron el corte
representativo del listón, las
fotografías quedan exhibidas para que
residentes y visitantes de la capital
mexicana conozcan un poco sobre el
país europeo y su historia. La
exposición estará montada hasta
finales de enero de 2024.

La muestra fotográfica celebra 30
años de la independencia de
Eslovaquia y el aniversario 30 del
establecimiento de las relaciones
diplomáticas con México. Las
imágenes presentan al país europeo,
desde sus tesoros naturales y
monumentos históricos hasta una rica
cultura popular y entretenimiento
moderno en las concurridas calles de
las ciudades.

Las fotos que integran la expo dan
un vistazo a la belleza y el ambiente
único que ofrece la nación, brindando
la oportunidad de explorar
visualmente su espléndido paisaje
natural, rica historia, cultura y
tradiciones.

Asimismo, la colección exhibida en la
emblemática avenida mexicana cuenta
con imágenes de Bratislava, capital de
Eslovaquia, que es un tesoro de la
arquitectura moderna. El Puente del
Levantamiento Nacional Eslovaco,
conocido por los lugareños
simplemente como el Puente Nuevo,
es un buen ejemplo. Construido entre
1967 y 1972, fue el segundo puente
atirantado asimétrico del mundo.
Posteriormente fue declarado Edificio

del Siglo en Eslovaquia.
“ESET fue fundada por eslovacos y

tiene su sede en Bratislava. Somos una
de las empresas más grandes en el
ramo, desarrollamos tecnología propia
desde 1987 y hemos evolucionado
hasta convertirnos en un proveedor
completo de soluciones de seguridad
de TI”, comenta Luis Arturo Vázquez,
México Country Manager de ESET
Latinoamérica.

Los productos de la firma eslovaca
protegen a más de 110 millones de
usuarios y más de 400 mil clientes
corporativos en 180 países. Cuenta con
13 centros de investigación en todo el
mundo y tres oficinas en América
Latina, una de ellas en Ciudad de
México.

Inauguran exposición fotográfica ‘Esto
es Eslovaquia’ en Paseo de la Reforma
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NATACIÓN

La duranguense consiguio
tener una buena actuación
en el Nacional de Nuevo
León 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

¡Andrea Santos Arámbula dejó su
huella en el Campeonato CC de Nuevo
León 2023 con una actuación
impresionante! La nadadora
duranguense se sumergió en siete
pruebas en busca de la gloria en las
aguas, deslumbrando con su habilidad
y destreza en cada una de ellas.

EL ARRANQUE
En el evento, Andrea desplegó su

AAnnddrreeaa  SSaannttooss,,   ccoonn  ggrraann  aaccttuuaacciióónn  
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talento en una serie de pruebas que
desafiaron su resistencia y habilidades
técnicas. Comenzando con los 50
metros dorso, logró una sólida quinta
posición, marcando un tiempo notable
de 30.09 segundos, demostrando
desde el principio su nivel de
competencia.

BUENA ACTUACIÓN
En la disciplina de 100 metros pecho,

Andrea mostró su versatilidad y
resistencia, marcando un tiempo de
1:17.08 minutos, lo que la ubicó en una
posición respetable en la clasificación
general. Asimismo, en el desafiante
evento de 200 metros combinado
individual, logró nuevamente una
quinta posición con un tiempo de
2:22.72 minutos, demostrando su
capacidad para enfrentar pruebas
variadas.

DORSO
El dominio de Andrea en el dorso fue

evidente en las pruebas de 100 y 200
metros. En los 100 metros dorso,
alcanzó la quinta posición con un
tiempo de 1:03.33 minutos, mientras
que en la prueba de 200 metros dorso,
ascendió al podio, asegurando un
impresionante segundo lugar con un
tiempo de 2:14.62 minutos,
destacando su maestría en esta
modalidad.

PRIMERA FUERZA
Pero no termina ahí, ya que en la

categoría de primera fuerza de los 200
metros dorso, Andrea se mantuvo en
la cúspide de su juego, asegurando una
merecida tercera posición en esta
exigente prueba, agregando otra
medalla a su recorrido en este
campeonato.

DEDICACIÓN
El desempeño de Andrea Santos

Arámbula es un testimonio de su
dedicación, habilidades sobresalientes
y el arduo entrenamiento que ha
invertido en su carrera como
nadadora. Además de sus logros
individuales, su contribución al equipo
y su impacto en cada competencia
demuestran su valía como atleta de
élite.

GRAN PASO
Este campeonato en Nuevo León ha

sido otro paso destacado en la carrera
de Andrea, confirmando su estatus
como una de las nadadoras más
destacadas en el circuito actual. Su

persistencia, talento y compromiso
son un verdadero ejemplo para la
comunidad deportiva, y su desempeño
en esta competencia seguramente
inspirará a futuras generaciones de
nadadores.



Los duranguenses estan
haciendo un buen trabajo en
el Campeonato Nacional de
Invierno 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Lo último en el mundo de la natación
ha dejado a los asistentes al
Campeonato Nacional de Invierno de
Natación en Colima 2023 con la boca
abierta. Las finales en distintas
categorías y pruebas han sido un
verdadero despliegue de habilidad y
destreza por parte de los
competidores.

200 Libres 
En la prueba de los 200 metros libre

en la categoría de 15-16 años, Valeria
Gambino Acosta se posicionó en el
cuarto lugar con un tiempo de 2:17.67,
seguida de cerca por Fernanda de la
Rocha, que culminó en el quinto
puesto con un tiempo de 2:19.96. En la
misma prueba, pero en la categoría
masculina, Adolfo Jara Gutierrez
alcanzó el quinto lugar registrando un

tiempo de 1:59.93.

100 pecho
El evento también presenció las

pruebas de 100 metros pecho, donde
Valeria Gamiz Terrazas se ubicó en el

cuarto lugar en la categoría de 15-16
años con un tiempo de 1:18.97. En la
categoría de 17-18 años, Valeria
Anzures consiguió el quinto lugar con
un tiempo de 1:18.89. Mientras que en
la categoría 19-21 años, Daniela de la
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Rocha logró el tercer puesto marcando
1:18.78.

Los hombres tampoco se quedaron
atrás en las pruebas de pecho. En la
categoría de 13-14 años, Israel Vallejo
se llevó el primer lugar con un tiempo
de 1:11.00, seguido de cerca por Carlos
Santillán con 1:11.04. En la categoría
de 15-16 años, Diego Valles obtuvo el
tercer puesto con un tiempo de
1:10.91, seguido por Francisco Reyes,
Adolfo Jara, Rodrigo Vazquez, y
Eduardo Ruiz.

50 libres 
En la categoría 17-18 años, Hector

Salas y Edgar Díaz se llevaron el
segundo y tercer lugar,
respectivamente, con tiempos de
1:10.58 y 1:10.60 en los 100 metros
pecho. La categoría de 17-18 años en
los 50 metros libres masculinos
también fue emocionante, con Carlos
Emilio Gambino Acosta llevándose el
primer lugar con un tiempo de 24.46 y
Diego Israel Moreno obteniendo el
tercer lugar con 25.06.

Notable 
Estos resultados reflejan la

dedicación y habilidades de los atletas
participantes en este campeonato
nacional, destacando la
competitividad y el talento en cada
una de las pruebas realizadas.
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La exjugadora del Club
Tigres Femenil arribó a una
de las mejores ligas de
futbol femenino y seguirá
defendiendo los colores del
Houston Dash

Infobae
El futbol mexicano femenil dio un

paso más hacia la consolidación de su
prestigio ante los ojos del mundo.
María Sánchez, quien llegó a disputar
encuentros en la Liga MX y es
seleccionada nacional con México, se
convirtió en la jugadora mejor pagada
de la National Women Soccer League
(NWSL) de los Estados Unidos para
defender los colores del Houston Dash.

A través de un comunicado
publicado en la página web oficial del
equipo se dio a conocer que la
exjugadora del Club Tigres Femenil
firmó un nuevo contrato con el cual la
institución radicada en el estado de

Texas busca blindarla y contar con su
futbol, por lo menos, hasta el año
2026.

De acuerdo con información
difundida por el medio especializado
en deportes, ESPN, el nuevo contrato
de “La Bombi”, como también es
conocida la jugadora, contempla una
ganancia de USD 1.5 millones, es decir
MXN 25.6 millones. De igual forma,
cuenta con la opción de una
renovación hasta el año 2027.

¿Quién es María Sánchez?
Originaria de Nampa, Idaho, Estados

Unidos, y nacida el 20 de febrero de
1996, María Guadalupe Sánchez
Morales es una futbolista con
nacionalidad mexicana y
estadounidense.

Al haber nacido en la nación
estadounidense, Sánchez Morales
comenzó su carrera como futbolista en
el ámbito amateur de aquel país. Su
afición fue tanta que, incluso, al haber
ingresado a la universidad estatal de
Idaho se incorporó al equipo de la

entidad educativa.
Después de su incursión en dicho

equipo, Sánchez dio un paso más en su
trayectoria deportiva al formar parte
de Santa Clara Broncos, entre 2013 y

QQuuiiéénn  eess  MMaarrííaa  SSáánncchheezz ,,   llaa  ffuuttbboolliissttaa
mmeexxiiccaannaa  qquuee  sseerráá  llaa  jjuuggaaddoorraa  mmeejjoorr
ppaaggaaddaa  ddee  llaa  NNWWSSLL  eenn  EEssttaaddooss  UUnniiddooss
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2018. En dicho periodo, destacó como
líder de asistencias en dos ocasiones,
así como líder de goleo en 2015.

Con 19 años de edad, por
recomendación de su entorno, viajó 13
horas desde Idaho hasta Los Ángeles
para probarse con la selección
mexicana femenil. Su papel fue
convincente y logró convertirse en una
seleccionada más de la convocatoria.
De esa forma, logró acudir a la Copa
del Mundo de su categoría realizada en
Papúa y Nueva Guinea.

“Mi sueño siempre fue jugar para el
Tri. Algunas compañeras me dijeron
que iban a hacer una visoría en
California, así que con viajé con mi
hermana todas esas horas (...) ahí fue
cuando me probé y me dieron la
oportunidad de jugar”, relató a
FIFA.com.

Al ser seleccionada nacional,
estrechó su relación con México,
aunque antes de jugar en la Liga MX
Femenil se profesionalizó con Chicago
Red Stars de la National Women’s
Soccer League (NWSL) en 2019. Un año
después, llegó en calidad de refuerzo
bomba a las Chivas del Club Deportivo
Guadalajara, donde permaneció todo
el periodo.

Para el año 2021, tomando en cuenta
su talento con el balón, los Tigres de la
UANL la ficharon para que formara
parte de su equipo femenil, por lo que

se consolidó como una de las
referentes en el ataque, sobre todo por
su labor en las bandas. A pesar de ello,
volvió a los Estados Unidos en el
segundo semestre, en calidad de
préstamo, para jugar con Houston
Dash.

Después de haber hecho válida la
opción de compra, Houston Dash se
hizo de sus servicios y en 2023 anunció
su renovación. Y es que en la campaña
más reciente marcó cuatro goles, seis
asistencias y participó en 22 partidos,
de los cuales en 21 fue titular.

“Houston, estoy muy emocionado de
regresar. Tengo el privilegio de
representar a una ciudad y un grupo
de fanáticos tan increíbles”, mencionó
a los micrófonos de su club actual.

Con la selección mexicana, además
de los torneos de la categoría sub-20,
ha sido partícipe y medallista de
Juegos Panamericanos, así como
campeona de los Centroamericanos y
del Caribe 2018. De igual forma ha
jugado el torneo preolímpico de la
Concacaf y el campeonato femenino de
la confederación.
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La vacuna de Pfizer contra el virus
SARS-CoV-2 ya está disponible para su
compra en cadenas de farmacias a
partir de esta semana. Además de las
farmacias, se planea distribuir este
biológico en centros de vacunación,
con médicos especializados, hospitales
y establecimientos farmacéuticos
autorizados. 

El laboratorio farmacéutico Pfizer
anunció hoy la disponibilidad para la
compra de su vacuna contra el virus
causante del COVID-19, que estará a
disposición en cadenas de farmacias a
partir de esta semana. Esta iniciativa
también contempla la distribución del
biológico en centros de vacunación,
con médicos especializados, hospitales
y farmacias debidamente autorizadas.

El primer lote del producto llegó al
territorio nacional el pasado 15 de
diciembre, apenas una semana
después de que la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos

Sanitarios (Cofepris) otorgara el
registro sanitario.

Hasta el momento, Pfizer no ha
proporcionado información sobre el
costo de la vacuna Comirnaty, marca

comercial del biológico. Sin embargo,
algunas farmacias han indicado que su
precio rondará alrededor de mil pesos,
aunque aún no cuentan con el
producto en existencia.

Vacuna de Pfizer contra el COVID-19
disponible en farmacias desde esta semana
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En un fallo sin precedentes, la Corte
Suprema de Colorado dictaminó este
martes que el ex presidente Donald
Trump no puede postularse para la
presidencia en el estado debido a la
Sección 3 de la 14ª Enmienda de la
Constitución de los Estados Unidos,
eliminándolo de la boleta de elecciones
primarias presidenciales del estado.
Esta decisión establece el terreno para
que el máximo tribunal del país decida
si el principal candidato a la
nominación presidencial del Partido
Republicano puede continuar en la
contienda.

En una decisión de 4-3, un tribunal
compuesto por jueces designados por
gobernadores demócratas sostuvo que
Trump está inhabilitado para ocupar el

cargo presidencial según la Sección 3
de la 14ª Enmienda.

La resolución revocó la decisión
previa de un juez de distrito que había
considerado que Trump incitó a una
insurrección por su papel en el asalto
al Capitolio del 6 de enero de 2021,
pero que no podía ser excluido de la
votación debido a la falta de claridad
sobre si la cláusula se aplicaba a la
presidencia.

La Corte estatal mantendrá en
suspenso los efectos de su decisión
hasta el 4 de enero o hasta que la Corte
Suprema federal emita un veredicto
sobre el caso.

Los abogados de Trump anunciaron
planes para apelar inmediatamente
cualquier inhabilitación ante la Corte
Suprema federal, que posee la
autoridad final en cuestiones
constitucionales.

El caso de Colorado es el primero en
el que los demandantes tuvieron éxito,
aunque han surgido numerosas
demandas a nivel nacional para
descalificar a Trump bajo la Sección 3,
diseñada para prevenir el regreso al
gobierno de ex confederados después
de la Guerra Civil.

Los argumentos legales se centran en
la interpretación de la Sección 3 y si su
alcance incluye al presidente de los
Estados Unidos. Los abogados de
Trump argumentaron que el lenguaje
de la Sección 3 no engloba al
presidente, pero la Corte Suprema
estatal rechazó este razonamiento,
respaldando la postura de los
demandantes republicanos y no
afiliados que sostenían que la
enmienda prohíbe a los ex
confederados ocupar cargos de bajo
nivel, lo que incluiría la presidencia.

Corte Estatal de Colorado
Excluye a Donald Trump de la
Boleta Primaria para Presidente
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